

線装置、鑄物検査用透過X線装置、位相差金属顕微鏡、100t容量の引張試験機荷重標定機、電弧溶接棒よりの放出水素定量装置、クロムの回転鍛金装置、ゼンマイ疲労試験機、土壤の摩耗試験機、バツクテンション線引機械、鑄肌粗さ試験機、インヴェストメント・キャスティングの実験、靜電塗装

村山支所では次の順序で各実験室を廻った。

シャシ・ダイナモーター—電氣自動車—油（燃料及び潤滑油）の試験—電裝品試験—自動車材料試験—ブレーキ・ライニング—ビストン、リング及びシリンダーの摩耗—テスト・トラック。

村山支所の敷地は7萬坪あり、テスト・トラックは一周すると2kmある大きなものである。

機械試験は國立の機械及び金属材料の試験研究を行うサービス機關で、創立以來約15年である。本部、名古屋支所、村山支所と併せ總人員約550名で、26年度豫算は1億3000萬圓である。從來も、工作機械、寫真機ミシン、線引、熱處理、鑄物工業等につくした功績は大きいが、まだまだ世人がその存在を知らぬためその機能を充分に發揮していない憾がある。研究報告として、機械試験所報を年間約10回發行しているので申込まれたい。（三橋記）

燃料研究所（第8班）

昭和26年4月3日午前8時半集合、降雨のためか参加者豫期に反して小數で約40名。田中第3部長より同研究所の概要について説明があり、専門別に3班に分れて見學し、12時に終つた。

同所は現在3部に分れて活潑なる研究が進められている。第1部は燃料の加工に関する研究を擔當し、特に石炭の物理的及化學的研究、石炭の粘結性、石炭が組成によつて帶電係数が異なる點を利用する炭質分離の研究等の基本的研究の外、本邦炭より膨潤炭を製造してこれを原料として良質の冶金用コークスを製造する中間工業化試験に力を注いでいた。第2部では石油系化合物の有效利用の研究、タール油利用の研究等の液體燃料に關するものを取扱う建前にあるが、時局柄石炭液化等の研究は止むなく中止している實情で、主としてタール油の利用に主眼を置いていた。第3部では燃焼、ガス化、熱管理、分析等廣汎な研究を受持つ、特に低品質炭の有効焚燒法の研究、内燃機燃料の研究、亞炭のガス化の研究等は他では見られない様な大規模な實験装置で研究が行はれて居り注目を惹いた。石炭、コークス等の標準分析及び試験方法の研究も活潑で、分析關係は近く第4部として獨

立するそつである。

（城博）

日本钢管株式會社川崎製鐵所 (第9班)

參加者56名、午前10時30分望月所長挨拶の後約20分に亘り、川崎製鐵所の諸設備に就いて説明あり、次いで齋澤正一謝辭を述べ、11時より2班に分れバスに分乗し第4及び第5高爐並にコークス爐を見學す。是等の見學を終り中食に入り茶菓の饗應を受く。午後1時再び2班に分れ大形工場、平爐工場、五管工場、轉爐工場等を見學し午後2時40分解散す。當所は戰時中の爆撃により設備の約3分の1の被害を受けたが其後復興順調に進み、現在設備の稼動率60%従業員14000名、月產鋼材40,000tに及ぶ。參加者の多くはマンネスマン、ビルガロール、轉爐作業等に興味を持つたようである。（齋澤正一）

東京製鋼川崎工場及昭和電工川崎工場 (第10班)

4月3日午前10時東京製鋼株式會社川崎工場に集合した。あいにくの雨天で參加者僅に18名。申込は約50名もあつたと云うに工場側に對して御氣の毒に思われた。青木工場長及中村製造部長から歡迎の御言葉及工場沿革、製造、検査作業等に就いて御説明を賜つた後製造部長及び係員諸氏の御案内で焼入、洗線、伸線、鍍金、検査、心綱、製綱及銅索試験等各工場を見學した。當社は明治20年佛國から機械を購入して麻綱製造を始め明治30年銅索製造を開始爾來次第に發展本邦各地に分工場を建設した。大正12年東京の諸工場は全部震災にて焼失し現在の處に新工場を建設した。過般の大戦中には3回空襲を受けたが現在は戰前の半分位に回復した。當工場は神戸製鋼から原料を受け銅索のみを生産し月產約600tの能力がある。當社は創業以來他業に手を出さず麻綱と銅索のみに專心して來たが將來も之を堅持して行く方針であり又大正15年既に労働組合を認め労資協力して社業の發展に從業員の福祉増進に努めて來たので終戦後も何等混亂を起すことがなかつた。工場内もよく整備され全員一致協力奮闘していることが認められた。

晝食後辭去一同は昭和電工川崎工場に向つた。午後1時半同工場に到着相原工營部長の工場概況御説明後現場を一巡見學した。

當工場は昭和4年昭和肥料株式會社が當時の膨大な餘剰電力を利用し水を電解して水素を作り、別にリンデ式